

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 17 DE OCTUBRE DE 1769.

Constantinopla 18 de Agosto de 1769.



El 4 de este mes despachó el Gran Señor en toda diligencia al Ejército á su segundo Caballerizo, para notificar al Gran Visir que S. A. le habia depuesto de su dignidad, nombrado en su lugar á *Maldovani Ali Baxá*, y confiado interinamente el mando del Ejército al Seraskier de *Romelia*. Se espera prontamente en esta Capital al Gran Visir depuesto, y á su Dragoman *Nicolaki Dhraco*. Entre otros capitulos, se le acusa de haber malogrado muchas ocasiones favorables de ofender á los Enemigos: de haber sido demasidamente tímido en todas sus operaciones, y muy negligente para infundir valor á las Tropas en un tiempo y circunstancias en que nuestros Ejércitos hubieran podido conseguir grandes ventajas: de no haber aprontado las subsistencias necesarias, estando llenos de viveres los principales almacenes de *Ysacia*; y de haber motivado voluntariamente con esta negligencia la falta y carestía de provisiones, y la desercion entre nuestros Soldados, que con especialidad los voluntarios dexaban diariamente el Ejército á bandadas, restituyendose á *Asia* por falta de alimentos. El Agá de los *Jenizaros*, depuesto por el Gran Visir, fue quien representó todas estas cosas al Sultán. Inmediatamente nombró S. A. por Comandante en Gefe de su Ejército al referido *Maldovani Ali Baxá*, hombre prudente, valeroso, y de mucha pericia en el arte de la guerra, con la esperanza de que baxo su conducta harán nuestras Tropas mayores progresos.

Desde principios de este mes ha habido en las cercanías de *Choczyn* entre los dos Ejércitos sangrientas acciones, en que hemos perdido mucha gente, hasta que al fin la superioridad de nuestra Caba-

lle-

lería reduxo al Enemigo á una situacion extraordinaria. Sin embargo, nada se ha publicado hasta ahora; y antes bien se ha renovado la prohibicion de hablar de guerra en las concurrencias públicas, so pena de muerte; lo que se observa con tal rigor, que convencidos algunos Griegos de haberla quebrantado, fueron condenados á Galeras.

Aunque están llenos de trigo los Graneros públicos de esta Capital, llegan diariamente tan grandes porciones, que el Sultan ha mandado construir algunos nuevos almacenes para encerrarlas. No obstante esto, los Panaderos tienen orden de mezclar con la harina ciertos ingredientes, que hacen el pan muy moreno y desagradable al gusto.

Varsovia 12 de Setiembre de 1769.

EL 7 de este mes, dia del cumpleaños de la eleccion del Rey al Trono, admitió S. M. en la Sala de audiencia los cumplidos de muchos Magnates y de los Ministros estrangeros.

Las noticias de *Podolia* de 22 del mes último refieren, que el General *Renecampf* quedaba apostado detras de *Dlusko*: que los Turcos, cuyo número se aumentaba diariamente, estaban en *Snyatin*; y que el Ejército Ruso campaba entre *Naguzani* y *Kranostawece*; pero que al parecer no guardaria largo tiempo esta posicion, debiendo retirarse ácia *Mendziboz*, adonde yá iban marchando sus equipages y almacenes.

Los Rusos no han sido mas afortunados en *Polonia*, que á las márgenes del *Niester*. Los Confederados de *Premislia* los rechazaron vigorosamente en su empresa contra la Ciudad de *Rzeszow*. Habiendose abanzado el Principe *Martin Lubomirski* al socorro de la Plaza, los derrotó, matandoles de 400 á 500 hombres. Los Confederados de *Lithuania*, dispersos ácia las fronteras de la *Prusia Brandeburguesa*, unos fueron tomados por los Rusos, y otros por los Prusianos, que han alistado á muchos en sus *Vanderas*, y embiado á los demás á algunas Fortalezas para emplearlos en las obras. No obstante esta desgracia, los Señores *Pulawski* y *Bierzynski* lograron formar quatro nuevas Confederaciones en *Lithuania*, encaminandose despues ácia *Lublin* para socorrer á los Confederados de aquella Ciudad, y á los de *Chelm* y *Belz*. Los de la *Gran Polonia* recorren las inmediaciones de *Lowicz*, en donde habian señalado su asamblea para el 20 de Agosto, y de tiempo en tiempo se dexan ver en las cercanías de esta Capital. Se sabe que los Confederados de *Bar* se reunieron en *Gliniani*, cerca de *Leopol*, y que allí se les debían juntar algunos otros para formar la

Con-

Confederacion general : añadiendo que el Conde *Potocki* dió orden desde aquel mismo parage al Regimiento de Guardias que está en *Varsovia* , de que marchase á unirsele. Hallandose actualmente confederada toda la Nobleza de la *Prusia Polaca* , las Tropas *Rusas* , que estaban en *Cracovia* , evacuaron aquella Plaza el 3 de este mes.

Dícese que los *Turcos* observan muy buena disciplina en *Polonia* : que pagan puntualmente las provisiones que se les entregan ; pero que no tratan bien á los *Griegos* ; y que los *Rusos* por su parte , molestan á los *Católicos* , exigiendo con mucho rigor los viveres y forrages que necesitan.

Dantzick 3 de Setiembre de 1769.

L Os Confederados de la *Gran Polonia* formaron un Consejo supremo , compuesto de tres Senadores , y de la principal Nobleza , siendo su Presidente el Staroste de *Zitimir*. Este Consejo se juntó en *Posnania* , donde hay una fuerte Guarnicion de Confederados , y se han hecho algunas obras de fortificacion. En él se arreglarán interinamente todos los negocios , no solo de la Confederacion de la *Gran Polonia* , si no de las de *Cujavia* , *Plock* , *Dobrzyn* &c : todos los Mariscales , y señaladamente el Sr. *Malezewski* , deben estar subordinados á sus órdenes.

Se dice que la *Rusia* ofrece consentir en la abolicion de la garantía , y de las ultimas Constituciones , con tal que los *Polacos* quieran trabajar con acuerdo suyo en el establecimiento de otras nuevas ; y que en lo tocante á los *Desidentes* , se manifiesta en disposicion de contentarse con algunas razonables condiciones que se les quieran conceder ; pero se añade que todos los *Polacos* , á quienes se hizo esta proposicion , se negaron á admitirla.

Stockolmo 5 de Setiembre de 1769.

Y Endo el Principe Real la semana ultima en un coche abierto desde su Casa de Campo de *Carlberg* á la de *Eckholmsund* , le cogio una violenta tempestad , acompañada de relampagos y truenos. Cayó un rayo en el coche , cabalmente entre S. A. R. y dos Chamberlanes que iban á los Caballos. El Principe experimentó una conmocion muy violenta , y estuvo á pique de ser su focado ; pero se restableció luego á su estado natural , sin que este accidente hubiese ocasionado otra consecuencia.

Copenhague 12 de Setiembre de 1769.

L A Esquadra *Rusa* , compuesta de 23 Navíos de guerra , que estaba en la Rada de este Puerto , se hizo á la vela antes de ayer á medio dia , á las órdenes del Almirante *Spiritow* , que arbo-

ló su pavellon en el Navío nombrado *Crasna Golker*. Su Vice-Almirante es el Sr. *Elphinston*, Inglés.

Viena 16 de Setiembre de 1769.

EL Emperador , acompañado del Duque de *Saxonia Teschen* , se restituyó el Sábado ultimo de su viage á *Silesia*, *Moravia* y *Bohemia*. Dicese que S. M. *Imperial* tiene ánimo de pasar á *Hungría* á ver su Regimiento de Caballos ligeros y el de Caravineros del Duque de *Saxonia Teschen*. De algunos dias á esta parte se observan aquí extraordinarias prevenciones de guerra , llenandose los almacenes de provisiones , y pertrechando á las Tropas de todo lo necesario. Por otra parte se previenen caballos de frisa de nueva invencion para un Ejército de 80y hombres ; y las Fábricas destinadas á aprontar las municiones de guerra tienen orden de trabajar hasta media noche para acelerar la entrega de las cantidades necesarias.

La Emperatriz Reyna confirió el 14 de este mes á 25 Damas las insignias de la Orden de la Cruz Estrellada.

Londres 22 de Setiembre de 1769.

EL 15 de este mes se tubo un gran Consejo en *S. Jayme* , en el qual ordenó el Rey que el Parlamento prorrogado hasta el 20 de este mes , lo fuese nuevamente hasta 14 de Noviembre próxîmo.

La Compañía de las *Indias* recibió aviso por la via de *Holanda* de que *Hider Ali Kan* , despues de haber asolado todas las cercanías de los establecimientos *Ingleses* , había logrado apoderarse de *Madrás*. Aunque no se ha confirmado esta noticia , hizo baxar considerablemente las acciones. Aseguran que se suspenderá la partida de los Comisarios hasta que la legalidad de sus poderes se haya exâminado con la mayor maduréz.

Pascual Paoli llegó el 20 á esta Capital. Ayer visitó al Duque de *Grafton* , y hoy se ha dexado ver en Palacio , con motivo del cumpleaños de la coronacion del Rey.

Avisan de *Lisboa* y *Oporto* , que, aunque el Ministro del Rey ha conseguido del Gobierno *Portugués* alguna rebaxa en los derechos impuestos sobre el vino , se mantenía su precio con mucha estimacion, y que aun había lugar de creer que se aumentáse. Los *Portugueses* dan por motivo el excesivo precio de las mercaderías provenientes de nuestras Fábricas , las cuales han subido un 10 por 100 desde la ultima guerra.

Nancy , Capital de *Lorena* , 21 de Setiembre de 1769.

EL Duque de *Chartres* llegó aquí el 18 de este mes. El Regimiento de Dragones de *Schomberg* , y un Destacamento del de Caba-

llería de *Chartres*, salieron á recibir á este Principe, que se apcó de su coche al entrar en la Ciudad, atravesandola á pie por medio del cuerpo de Granaderos de *Francia*, que guarnecía las calles, desde la puerta de *S. Estanislao* hasta el Palacio del Gobierno. El Duque de *Chartres*, despues de haber admitido el dia siguiente los cumplidos de bienvenida del Supremo Tribunal, de la Cámara de Comptos, de la Universidad, del Magistrado de la Ciudad, y otros Cuerpos, vió maniobrar á los Granaderos de *Francia*, que executaron diferentes evoluciones con la mayor perfeccion. Despues de haber estado en la Comedia pasó este Principe á casa del Sr. de la *Galaisiere*, Intendente de la Provincia, á donde se habia convidado á la Nobleza de ambos sexós, y á los Oficiales de diferentes Cuerpos que han venido á las inmediaciones de esta Ciudad. Veinte y dos mesas de 6 á 8 cubiertos cada una, colocadas en tres salas vistosamente luminadas, mezcladas con otras mesas de juego, formaban una especie de Café. Despues de cenar se quitaron las mesas, y hubo bayle hasta por la mañana. El Duque de *Chartres* fue el dia siguiente al parage señalado para el exercicio de las Tropas de Caballería, acantonadas en estas cercanías, las quales hicieron diferentes maniobras á su presencia. Por la noche hubo una esplendida cena en casa del Marqués de *Choiseul la Beaume*, despues de la qual asistió este Principe á un gran bayle, que habia dispuesto el Conde de *Stainville* en la antigua Biblioteca: la sala estaba suntuosamente adornada, y la concurrencia fue numerosa y lucida. El Duque de *Chartres*, que ha visto hoy maniobrar particularmente á su Regimiento, partirá mañana á *Metz*.

París 2 de Octubre de 1769.

EL Rey y la Emperatriz Reyna, animados del deseo de afirmar mas y mas los vínculos de la amistad que los une, y de terminar, conforme á los tratados y mútuas convenciones, las disputas que subsistian entre ambos Soberanos por lo tocante á las respectivas posesiones en los *Países Bajos*, han concluido un Tratado para fijar los límites reciprocos de sus Estados en *Flandes*. Este Tratado se firmó en *Versailles* el 16 de Mayo próximo pasado.

El Sr. *Mesier*, Astrónomo de la Marina, tubo la honra de presentar á S. M. el 28 del mes ultimo un gran mapa celeste, que representa la ruta del Cometa que ha observado en *París* en el Observatorio de la Marina, desde el 8 de Agosto hasta el 16 de Setiembre por la mañana, en que dexó de ser visible, por haber entrado en los rayos del Sol.

Venecia 16 de Setiembre de 1769.

A Visan de *Catara* haber llegado á *Montenegro* un General, y algunos Oficiales *Rusos*, con la idea de arrestar al famoso *Estevan Picolo*; y se añade que, habiendo desembarcado en las inmediaciones de la fortaleza de *Budoa*, en el territorio *Otomano*, aquellos habitantes, aunque tan feroces, no tubieron valor de negar á su Gefe á la autorizada demanda que se les hizo de entregar al referido *Estevan*, que se le conducirá á *Petersburgo*, cargado de prisiones. El temerario ardiz de haber supuesto ser el difunto *Czar Pedro III*, le adquirió el justo resentimiento de la Emperatriz, su esposa, que no quiere que exista mas semejante impostor. No se duda que los *Rusos* tengan mucha inteligencia con los habitantes de aquellas montañas, á lo menos por la uniformidad de religion, y que favorecerán sus empresas quando haya llegado á aquellos Mares la Esquadra de la Emperatriz. Entonces la *Puerta* se verá obligada á volver una parte de sus fuerzas ázia aquella Provincia; y aun se puede temer que se abra en *Dalmacia* el teatro de la guerra.

Nápoles 26 de Setiembre de 1769.

L Os Reyes nuestros Señores se restituyeron el Jueves á esta Capital desde la vecina Isla de *Procida*, donde con mucha satisfaccion suya tomaron la diversion de la caza de *Faysanes*. Despues de un breve descanso se trasladaron SS. MM. la tarde del mismo dia á la Real Ciudad de *Portici*, en donde pasarán la presente estacion. El Domingo vinieron nuestros augustos Soberanos á esta Iglesia Catedral para venerar al glorioso *S. Genáro*, y adorar, como lo hicieron con exemplar devocion, su portentosa Sangre, que se ha dignado el Omnipotente hacer liquidar en todos los dias de la Octava para universal consuelo del Pueblo.

Florenzia 23 de Setiembre de 1769.

E L dia 18 del corriente llegó de *Roma* á esta Ciudad el Eminentísimo Señor Cardenal de *Solis*, Arzobispo de *Sevilla*. El Marqués *Viviani*, Enviado ordinario de S. M. Católica, salió á recibir á su Eminencia, que marchó el dia siguiente al monte de *Caiano* á cumplimentar á los Reales Soberanos, y tubo la honra de comer con sola la Señora Infanta Gran Duquesa, por hallarse ausente el Gran Duque. Este Purpurado prosiguió el Jueves siguiente su viage, restituyendose á *España*.

Roma 30 de Setiembre de 1769.

L A Sagrada Congregacion de *Ritos* ha confirmado, con aprobacion de su Santidad, el culto inmemorable ya prestado en la
Dio-

Diocesi de *Rimini*, al Beato *Gregorio Celli*, Religioso *Agustiniano*, á quien su Beatitud mismo protesta en el Decreto haber tenido especial devocion desde su mas tierna edad. El Papa ha señalado el dia 30 de Noviembre para convocar en su presencia la Congregacion general de Sagrados *Ritos* para la aprobacion de las Virtudes en grado heroyco del Venerable Siervo de Dios *Juan Bautista Vitelli de Foligno*, Fundador de la Congregacion de la *Doctrina Christiana* en aquella Ciudad.

Se sabe de *Bolonia* haber aquel Eminentísimo Arzobispo nombrado quatro Parrocos para dar Exercicios á los Ordenandos, en lugar de los Padres *Jesuitas*, que tenian este encargo.

Parma 26 de Setiembre de 1769.

EL Domingo por la tarde llegó á esta Capital el Cardenal de *Solis*, que se apeó en el Monasterio de Padres *Benedictinos*. Su Eminencia pasó ayer mañana al Real Sitio de *Colorno* á rendir sus respetos á nuestros augustos Soberanos.

Cadiz 6 de Octubre de 1769.

SE habian esparcido voces de que el ultimo Armamento marítimo hecho en *Marruecos* se dirigía principalmente contra la *Vandera Sueca* en el *Mediterraneo*; pero el Cónsul de *Suecia* en esta Ciudad tiene avisos seguros de que sucede tan al contrario, que el Emperador de *Marruecos* ha renovado sus órdenes para que sus Vasallos traten á la *Vandera Sueca* con las mismas consideraciones que á la de las otras Naciones sus Amigas, y así se experimenta.

Madrid 17 de Octubre de 1769.

ATendiendo el Rey al mérito adquirido en la Secretaría de Estado, y del Despacho Universal de *Indias*, y al acierto y aprobacion con que el Sr. D. *Domingo Antonio Diaz de Arce* ha desempeñado la primera Mesa de ella, se ha dignado concederle la Secretaría del Consejo y Cámara de *Indias* por lo tocante al *Perú*, que ha vacado por promocion del Sr. Marqués de los *Llamos*.

Asimismo ha nombrado S. M. para una Plaza de Ministro Togado del Consejo de Hacienda á D. *Miguél Joachin Lorieri*. Y para la Encomienda mayor de la Orden de *S. Antonio Abad* á Fr. D. *Gonzalo Castellanos y Leon*, Administrador de la Casa Hospital que tiene la misma Orden en *Madrid*.

S. M. se ha servido hacer merced á D. *Phelipe Cruilles*, vecino de la Ciudad de *Gerona*, de Título de *Castilla*, para sí, sus herederos y sucesores perpètuamente, en atencion á su notoria y antigua Nobleza.

D. *Ignacio Nieto y Roa*, á quien el Rey se sirvió conceder merced de Título de *Castilla*, para sí, sus herederos y sucesores perpètuamente-

mente , en atencion á su calidad , méritos y servicios , y á los de sus Causantes , ha tomado la denominacion de Conde de *Alastaya*.

El dia 8 del corriente arribó al Puerto de la *Coruña* el Paquebot , Corréo de S. M. , nombrado el *Magallanes* , que salió de la *Havana* en 19 de Agosto próximo pasado con los Pliegos del Real Servicio , y correspondencias del Público.

El dia 6 de este mes falleció en la Ciudad de *Valencia* el Illmo. Sr. D. *Andrés Mayoral* , Arzobispo de aquella Diocesi , para cuya Mitra (siendo ya Obispo de *Ceuta*) fue presentado por S. M. en 18 de Diciembre de 1737. La gran caridad que exercitó con los pobres , y las demás virtudes y prendas de que estaba adornado , han dado justo motivo de que su falta sea muy sensible á sus Feligreses.

Real Provision de S. M. y Señores del Consejo , creando un Promotor de Concursos , Obras pías , y otros Juicios Universales en Madrid ; con la instruccion de lo que debe observar para abreviar la substanciacion de estos negocios , y evitar su actual atraso ; se hallará en casa de D. Antonio Sanz , calle de la Paz.

Memorias , que de órden de la Real Junta general de Comercio y Moneda se dán al Público , sobre el *Albayalde* , *Sal de Saturno* , *Genuli* , *Minio* , y *Litargirio* , preparaciones é ingredientes de mucho uso en varias Artes y Manufacturas , y que por medio de algunas operaciones Chymicas se sacan del Plomo : escribiólas , segun las mejores Obras de las Academias de la Europa para la comun utilidad , D. Juan Pablo Canals y Martí , Inspector general del Ramo de la *Rubia ó Granza* , Director general de los Tintes del Reyno , &c ; y se venden en la Lonja de Piferrer , calle de las Carretas , con las de la *Rubia* , ó *Granza* , *Grana Kermes* , y *Dividivi*.

Escala Espiritual del Paraíso , del Glorioso Padre , y Doñtor Eximio S. Juan Climaco , Abad del Monte Sinay , del Orden del Gran Padre y Patriarca S. Basilio , con algunas Anotaciones del Venerable Padre Fr. Luis de Granada , y un Compendio de su milagrosa Vida , por su Hermano y Devoto humilde el Maestro D. Narciso Herrero ; se hallará en la Imprenta de Manuel Martin , calle de la Cruz , frente á la del Pozo.

Catecismo Histórico , ó Compendio de la Historia Sagrada , y de la Doctrina Christiana para instruccion de los Niños , con preguntas y respuestas para la lectura de las Escuelas : por el Abad de Fleuri , á 3 rs. de vellon en pergamino ; se hallará en la Libreria de Escribano , calle de Atocha , frente de la Aduana ; y en la misma los Retratos de Cathalina II , Czarina de Moscovia , y Emperatriz de las Rusias , y de Mustafá III , Gran Sultan.

POR EL REY NUESTRO SEÑOR.

En casa de D. Francisco Manuel de Mena , calle de las Carretas.